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荣耀单单归于神。我们都非常喜爱这句话。特别是我们改革宗背景的教会，

这句话是我们的根基，也是我们的信仰告白。荣耀单单归于神是在述说神的属性，

神的特征，神的奇妙；他是宇宙的伟大创造者，也是人类的独一的救赎主。荣耀

单单归于神也和我们有关系。这一点有人觉得不太中听。有位作者说得好 “你和

神之间的差别在哪里？差别在于神永远不会装作是你”。有人会问：那我们呢？

我们在得救这件事情上是什么角色？我们在神的救赎计划中一点贡献也没有

吗？马丁路德的回答是 “我们的贡献是罪和阻拦”。的确是入木三分。你对自己

了解的越多，就越觉得这句话说得对。另一位作者说 “论到这些至关重要的事，

就如信，望，爱，我们自己完全无能为力。它们要么是礼物，要么就根本没有”。

这就是为什么我们说，一切都是神的恩典。

今天早上我们来学习的是《出埃及记》14 章。我们以前提到过，出埃及是犹

太人头脑里最最熟悉的故事。他们不像我们这样，对自己的历史那么快就忘了。

最近有一项对大专院校学生的调查，大学生对美国独立日（即：美国国庆节）的

无知程度实在令人尴尬。但是对以色列人来说，他们的独立日，也就是他们被从

奴役之下拯救出来的日子，通过故事述说，通过节日庆祝，通过学习教育，从小

就深深地烙在他们的脑子里。他们的一生都以此为中心。他们的诗人提到拯救时，

他们的先知论到盼望时，使用的词汇是‘分开海水’，‘骑兵葬身海底’，‘云柱火

柱带领我们’。这也是为什么我们打开新约，看到基督耶稣上十字架，三天后复

活，成就了我们的救恩。路加告诉我们，耶稣在山上和摩西，以利亚一起说话时，

说到他要上十字架时，用的字希腊原文就是‘出埃及’（注：和合本译作‘去世’

见路加福音 9：31,请参见第 60 讲《耶稣与出埃及》的详细解释）。所以说，这不仅是

以色列人得救的故事，这也是我们得救的故事。上个礼拜我们读到保罗在哥林多



前书 10 里告诫我们，所有发生在以色列人身上的事都是写给我们的，他举的例

子就是出埃及。

我们首先来看《出埃及记》14 章的目的: 14：1-4“耶和华晓喻摩西说：‘你

吩咐以色列人转回，安营在比哈希录前，迷夺和海的中间，对着巴力洗分靠近

海边安营。法老必说‘以色列在地中绕迷了，旷野把他们困住了’。我要使法老

的心刚硬，他要追赶他们。我便在法老和他全军身上得荣耀，埃及人就知道我

是耶和华”。

神清楚地说明了他的目的。他要来回答法老的问题‘耶和华是谁，使我听他

的话，容以色列人去呢？”神这么做是要将他的能力，他的伟大，展现给法老，

给埃及人看，好叫全世界知道他的名字。神的目的是为了他的荣耀。这是他在《出

埃及记》里的宣告，这也是他从创世之时到审判之日向世界的宣告。

神的这个伟大目的把以色列人带到一个令人很不舒服的境况。神让他们摆下

一个没有军事头脑的阵式：既无装备，也未训练，周围环山，背靠大海，无路可

逃。不但是阵式问题，第 5-6 让我们看到，以色列人将面对的是什么样的敌人。

法老集结了六百辆特选的战车和埃及所有的车和军队。以色列人根本不是他们的

对手。以色列人举目看见埃及人追来，恐惧万分， 向耶和华哀求（14:10）。上

一次我们听到他们哀求是在不堪忍受的苦工之下，现在好不容易被神救出埃及，

不料情况看上去更惨。你听他们的如何对摩西说的“难道在埃及没有坟地，你把

我们带来死在旷野吗？你为什么这样待我们，将我们从埃及地领出来呢？”（14：

11）接着更有意思“我们在埃及岂没有对你说过，不要搅扰我们，容我们服侍埃

及人吗？”真的吗？可我们从来也没读到过这样的对话啊。他们从来没有对摩西

说过‘别来烦我们，我们很喜欢这里，我们不需要拯救”。现在情况不同了，面

临无法承受的威胁，他们竟编造起谎话来。下一次他们抱怨的时候，你还会听到

类似的胡说八道。原因很简单，他们认为自己已经死路一条。请大家想一想摩西

在这里这段经文里所强调的: 以色列人已经完全绝望，神的子民根本没有信心。

今天我们坐在这里，笑话他们的不信很容易。我们过着舒适安逸的生活，根本不

知道什么是生命遭到威胁。但我们仔细想想他们的处境: 第 6-7 节里几次三番地

提到了战车。在那段时其，金属加工，轮子发明加上训练有素的战马，战车已经

完全改变了当时的战争。是的，上个礼拜我们读到过，以色列人离开埃及的时候



是以军队的形式行走，也带了兵器。可他们一生都是奴隶，从未受过军事训练。

眼下，周围是你的全家老小亲戚朋友，一个不缺；背后是大海，迎面冲过来的是

世界上最强大的军队和坦克! 从人的角度上说，还有什么比这更可怕的吗？神写

下这些是让我们知道什么叫救赎。救赎看上去和死亡相差无几，是不可能的事。

以色列人拿得出什么来呢？

我们今天来看的最后一点：唯有神能行。摩西对百姓说 “不要惧怕，只管站

住！看耶和华今天要向你们施行的救恩。因为，你们今天所看见的埃及人，必

永远不再看见了。耶和华必为你们争战，你们只管静默，不要作声”(14：1-14)。

是的，这段经文特意强调，在这生死关头，拯救恩之际，只有一位是主动的，

只要一位有能力改变一切，以色列人只是静默观看，什么都做不了。结果，神的

名得荣耀，以色列人再也不用担心埃及人，这一切完全都是恩赐。关于这段经文，

很多人，包括很有恩赐的传道人，把它扯到安静等候神是基督徒的责任上面去。

但恐怕是读歪了。我听了司布真的讲道。他在 14 节他花了不少时间，强调等候

神是件多么难的事情，等候神是我们基督徒的信心作为等等。我认为这是错误理

解。神在他的命令里明显有斥责的意思。因为这时候的以色列人根本没有信心。

直到神得胜之后， 14 章结束时他们才相信：“以色列人看见耶和华向埃及人所

行的大事，就敬畏耶和华，又信服他和他的仆人摩西”。后面我们会看到，神也

斥责过摩西， 但不是在这里，因为这里不是摩西，而是以色列人在抱怨。所以

说，上面这段经文里，没有包含一点信心。

你会不会问：出埃及的最高潮已经过去，神为什么还允许这一切的发生？当

你读到神降下灭长子之灾，听到神设立逾越节晚餐，看到以色列人终于结束了作

奴隶的日子，离开了埃及。神为什么不一下子把他们送进旷野？神的确是有意让

这一切发生。神在降十灾里已经彰显了他的大能，但他还是让法老追赶上来。目

的就是为了让埃及人看到，叫法老知道耶和华是谁，使一切荣耀都归于他。

在这一幕中，他不但让以色列人看到他的大能，也迫使他们看清他们自己的

光景，看清自己的无望。这样就迫使他们把眼目注视到他们以外的那一位身上。

这就是《出埃及记》教导我们的关于救恩的事。我们的光景、我们的里面的东西

与神的伟大有关。这句话可能有点摸不着头脑，我们一会儿回过来再看。在我们

的软弱无能上，能够彰显出神的大能。神拣选择了软弱的以色列人，也拣选了我



们这群没有能力的人。我们常常把自己想象的很高明。圣经明确地说，神拣选你

这样软弱的，是为了彰显他的大力。你的光景不比这故事里的以色列人好，甚至

更糟。你的下场就是灭亡。你拿不出任何东西来救你自己免除灭亡。正如马丁路

德所言，“我们的贡献是罪和阻拦”。 基督来的时候，总是和罪人，税吏，妓女

在一起。他说，他来是要救无能的、无望的、软弱的、渺小的，为的是彰显他的

能力。他来到象我们这样既无能力，又无指望，注定要灭亡的人中间。从母亲怀

胎开始我们就是罪人，不是有时犯罪，而是不断地犯罪，不停地与神为敌、骄傲

自大、目中无神。保罗说 “你们生在过犯罪恶之中，神叫你活过来”。耶稣基督

来到地上，担当了我们的罪，救了我们。这的确是奇妙。我们只要信就可以了。

但是，保罗告诉我们连我们的信也是他的恩赐。我们自己没有能力信，神必须动

工“你们得救本乎恩，也因着信。这并不是出于自己，乃是神所赐的”（以弗所

书 2：8。也就是说，我们信耶稣的信心不是出于我们自己，而是他所赐。是不

是很有意思？那他是怎么做的呢？记不记得刚才我们提到一位作者说 “你和神

之间的差别在哪里？差别在于神永远不会装作是你”? 神不正是这么做的吗？他

没有假装成为人，他真真实实地成为一个人。神说，我的最大目的就是我自己的

荣耀。他放下了他的荣耀，把人性加在自己身上，来到世上，完美一生。但却被

当作罪人惩罚；他被挂在十字架上，就好像我们犯罪之后一样； 神那本来应当

倾倒在我们身上愤怒，都倾倒在他身上。他成为我们中间的一员，为的是替我们

成为罪，为的是替代我们忍受罪的惩罚，拯救我们。所以，我们回顾自己的得救，

从头到尾完完全全都是神自己的作为。

我们在教导的时候喜欢把这一幕称为是以色列的一时软弱，过了红海之后就

好了，他们会欢欢喜喜满怀信心跟随神。但事实上，以色列人就像我们一样，不

断地跌倒，不断地犯罪。拯救从头到尾都是神的作为。你知道，不仅是当初是神

救了你，今天仍然是神在救你。若是凭你自己，那就根本无得救可言。所以到了

末日，无人能以自己的行为夸口。到时候连我们的信心也让我们羞愧，因为我们

常常缺乏本应该有的信心。原因很简单，这就是们的本相。但这一切并未阻止神

完美地施行他早已我我们预定好的救恩；没有任何东西可以阻挡神的荣耀。我们

的软弱显出神的伟大。 让我们将一切荣耀归与神。

让我们一起祷告。


